
Михаил Брошин

Вы удивитесь, но в мире 
есть страны, где учителям 
вместо призывов «не 
стонать» платят достойную 
зарплату.

В Германии давно решили, что 
разговоры  о высокой миссии педаго-
га – разговорами, а соловья баснями 
не кормят. Поэтому в школы и уни-
верситеты наставников завлекают не 
только в расчете на благородные по-
рывы, но и хорошей зарплатой.

Даже начинающий учитель зара-
батывает в Германии от 3 тысяч евро 
в месяц. Со временем финансовая 
планка растет: опытные педагоги 
могут рассчитывать на 5 тысяч евро 
и даже больше. Причем для этого 
достаточно отработать стандартную 
40-часовую рабочую неделю, а не па-
хать на полторы-две ставки.

Украинка Марианна Новоселова 
преподает лингвистику в одном из 
немецких вузов. Она рассказала «Се-

годня», что загруженность препода-
вателей не слишком велика: «Обычно 
у преподавателя 4—5 пар в неделю. 
Остальное время уходит на научную 
работу».

Не менее важно, что доходы на-
ставников выше средних по стране. 
Так что, они не только на словах, но и 
через банковский счет понимают, на-
сколько высоко государство и обще-
ство ценят эту профессию.

Учитель в немецкой школе ведет, 

как правило, два предмета. Помимо 
всего прочего это правило оставля-
ет администрации пространство для 
маневра на случай, если кто-то из пе-
дагогов заболеет.

Немецких учителей можно по-
делить на три группы, объясняет 
Deutsche Welle. Первая – это те, у 
которых есть статус госслужащего. 
Таких учителей – подавляющее боль-
шинство.

Вероника Белова

И это как раз тот случай, 
когда главные виновные —  
не стороны конфликта.

Скандал в гомельской школе, где 
11 сентября во время уроков учитель 
выругалась матом на ученика четвер-
того класса, держа в руках над ним 
парту, вызвал бурную реакцию. Не 
прошло и пары дней с момента опу-
бликования видео, как учитель лиши-
лась своей должности.

Все было осуществлено в лучших 
традициях нашей системы образо-
вания: школу навестила представи-

тельная комиссия из облисполкома, 
для родителей четвероклашек, при 
которых все и произошло, провели 
экстренное собрание, учительницу 
уволили.

Казалось бы, ситуация однознач-
ная: учитель действовала, мягко 
говоря, далеко за рамками педаго-
гических стандартов. Однако, если 
посмотреть на реакцию, то мнения 
об этой истории у всех разные. Более 
того, даже сами родители учеников, в 
чьем классе произошел инцидент, го-
товы защищать учительницу.

— Может, стоит пересмотреть ре-
шение? Да, Людмила Ивановна посту-

пила некорректно, вопросов нет. Но 
мы знаем ее — это хороший педагог, 
опытный. К ней в прошлом году, когда 
она набирала первый класс, все хоте-
ли попасть, родители чуть не дрались, 
— рассказывали родители, отмечая, 
что «да, она учитель — и нехорошо вы-
шло, но нервы у всех сдают».

Некоторые же уверены, что пе-
дагог, который себе такое позволяет 
«профнепригоден и не должен боль-
ше работать».

О неоднозначности ситуации го-
ворит и реакция пользователей сети. 
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Учителя в Германии зарабатывают столько, 
что их белорусским коллегам лучше не знать
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 ЗАЦЕПИЛО!

Кирилл Иванов

Зацепило! За четверть 
столетия мы так и не решили 
базовых вопросов: как 
учиться, во что одеваться и 
что есть в столовой.

Посещая 2 сентября новую шко-
лу № 93 в Минске, глава государ-
ства не жалея слов провел сим-
волический первый урок: учителя 
снова услышали наказ не перегру-
жать учеников знаниями, а школь-
ники узнали о том, что созданная с 
ноля лично руководителем страны 

IT-сфера — далеко не для каждого 
из них.

Александр Лукашенко также оза-
ботился системой питания в школь-
ных столовых:

— Дети должны быть все в равных 
условиях. Не позорьтесь. Это дурь, 
которую я слышу в первый раз. Обя-
зательно в равных условиях!

В равных условиях, по мнению 
руководителя страны, дети должны 
быть и в плане одежды. Об этом он 
заявлял ранее, а в понедельник вер-
нулся к этой теме снова, посовето-
вав школьникам одеваться аккурат-
но и со вкусом — «без выпендрежа»:

— Не тратьте лишние деньги. Не 
надо на этом заморачиваться.

Список откровений можно про-
должить, но тут мы остановимся и на-
помним вот о чем.

Двадцать пять лет мы слышим 
с высокой трибуны претензии то к 
качеству учебников, то к школьным 
столовым. За 15 лет власти так и не 
разобрались, что лучше: централи-
зованное тестирование или экзамен 
«лицом к лицу».

Прошло четверть столетия, а в бе-
лорусской школе до сих пор актуаль-
ны базовые вопросы: как одеваться 
на уроки и что есть в столовой.

156316 ЗАЦЕПИЛО! 2.09.2019
Что не так с первым уроком от Лукашенко
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«Устала, выгорела — сложная работа, 
а дома беспомощный старый чело-
век. Это очень тяжело», — отмеча-
ют комментаторы на дискуссионной 
площадке talks.by.

«Родителям стоит внушать детям 
уважение к педагогам и своим одно-
классникам, и какую-никакую дисци-
плину, а не вседозволенность».

«Прекрасно её понимаю. У самой 
стаж преподавания 27 лет. Иногда 
хочется убить, особенно родителей, 
которые потакают своему гадёнышу. 
Пока держусь, но с каждым годом всё 
труднее. Жаль, что убрали выслугу 
лет. Даже 25 лет учителем — это уже 
полное выгорание».

Другие же наоборот возмущены 
ситуацией.

«Учитель — это учитель. У него не 
должно быть таких слов: «на кладби-
ще тебя понесут» и т.д. Что бы ни про-
исходило, унижать и оскорблять детей 
недопустимо! Провинился ребёнок — 
вызови родителей в школу. Зачем же 
свое лицо перед детьми терять. отра-
ботала она свое, вот и сдали нервы, 
тем более что пенсия вот уже».

«Если педагог со стажем в 37 лет 
не может поставить на место 8-9-лет-
него ученика, это означает, что ему 
уже пора оставить преподавание. А 
срываться на тех, кто заведомо мень-
ше и слабее, не может ответить — это 
просто низко».

«Хорошо, что видео вышло в па-
блик. Иначе бы и дальше продолжа-
лось. А потом — ах, за что это кто-то 
там убил в школе педагога?»

А вот еще один характерный ком-
ментарий:

«Современные школы — это ад и 
погибель, хорошие учителя и дирек-
тора с каждым годом уходят. Мне как 
молодому специалисту платят по 100 
б.р и запугивают постоянно, могут 
отправить вести предметы даже не 
по вашему профилю! Бегите люди из 
школы, а те кто думает поступать в 
пед — не идите, пустая трата време-
ни, сил и здоровья».

И это действительно та ситуация, 
в которой сложно найти одного вино-
ватого, потому что виновны все.

Имела ли право учитель так вести 
себя и могут ли вообще быть в лек-
сиконе педагога выражения: «тебе 
п***ц будет!» Конечно, нет.

Виноват ли ребенок, в том, что по-
зволил себе неуважение к учителю? 
Да, несомненно.  

Виноваты ли родители в том, что 
не объяснили своему чаду, как нужно 
себя вести в школе и элементарные 
правила уважения к взрослым и лю-
дям вообще? Да, виноваты.

Но есть в этой ситуации еще 
один виновный, который, вроде как 
и не участвовал в конфликте, однако 
больше всего причастен к его воз-
никновению. Тот, кто создал и под-
держивает нынешнюю систему обра-
зования, которая породила подобную 
ситуацию.

Тот, кто мизерными зарплатами 
и унизительными нехарактерными 
обязанностями понизил статус учи-
теля ниже плинтуса, так, что вернуть 
уважение к нему будет сложно еще 
очень долго.

Тот, кто превратил педагогов в 
сборщиков макулатуры, переписчи-
ков населения, идеологов, надсмотр-
щиков, загонщиков в БРСМ и главных 
проводников «политики партии».

Тот, кто заставил уйти из школ луч-
ших, свободолюбивых и способных 
отстаивать свою точку зрения.

У этого виновника может быть 
одно имя, а может быть и много. По-
тому что это целая система, выстро-
енная в стране за десятилетия. Се-
годня мы пожинаем ее плоды. А уж в 
том, почему это произошло, винова-
ты мы сами.

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Скриншот видео «Сильные новости»
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Евгений Кириллов

Почему обязательное 
среднее образование – это 
больше формальность, чем 
реальность.

Министерство образования анон-
сировало очередные нововведения 
– о всеобщем среднем образовании. 
Согласно планам чиновников, в буду-
щем белорусских школьников пого-
ловно обяжут учиться до 11 класса, а 
не только до 9-го.

По мнению основателя репети-
торского центра «100 баллов» Евге-
ния Ливянта, нововведения об обя-
зательном среднем образовании, 
которые обсуждаются в парламенте 
с подачи министерства образования, 
– это «лицемерная идея, прикрывае-
мая благими намерениями».

– Если мы говорим не о дипло-
ме, а реально о среднем образова-
нии для всех, то его уже давно нет и, 
возможно, никогда не было. Если мы 
подразумеваем, что каждый один-
надцатиклассник хотя бы в мини-
мальном объеме должен овладеть 
знаниями с первого по одиннадца-
тый класс… Честно говоря, это чушь. 
Мне сложно судить, сколько именно, 
но значительная часть школьников 
не получают знания в соответствии 
со стандартами среднего образова-

ния, – заметил Евгений Ливянт в экс-
пресс-комментарии «Салідарнасці».

По словам собеседника, новая 
идея, если она будет реализована, 
станет «скорее формальностью, чем 
реальностью».

– Она может быть реализована 
только на бумаге, – отмечает Евгений 
Ливянт.

По мнению репетитора, образова-
ние, в том числе и среднее, должно 
быть максимально разнообразным:

– Особенно в старших классах. Нуж-
но, чтобы была профилизация, чтобы 
кто-то мог выбрать математику и фи-
зику, кто-то химию и биологию, а кто-
то – получение специальности и обуче-
ние рабочей профессии. А заставлять 
всех учеников заучивать, например, 

логарифмы и тригонометрию… Или 
запихивать в них знания, которые им 
не нужны – это неправильно.

Собеседник затруднился сказать, 
чем чиновники Министерства обра-
зования мотивирует подобные шаги 
и действия: «Для меня это загадка».

По мнению репетитора, худшее 
в этой истории то, что государство 
опять «все само решило – за учени-
ков и их родителей».

– Не люблю, когда кто-то говорит, а 
пусть все идут туда, или сюда… Госу-
дарство должно создать максималь-
ное количество разнообразных воз-
можностей, чтобы ученик мог решать, 
что ему нужно, а что нет. Тогда у людей 
хотя бы будет возможность выбора, – 
подчеркнул Евгений Ливянт.

Эксперт: «Опять государство все решило – 
за учеников и их родителей»
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Не говоря уже о том, что зарпла-
ты белорусских учителей в три раза 
меньше зарплат их коллег из Литвы и 
Латвии, а об эстонском примере луч-
ше вообще не заикаться.

К слову, в Эстонии, где е-прави-
тельство действует не первое деся-
тилетие, практически все госуслуги 
существуют в электронной форме. 
В том числе и в сфере образования 
— специальная инфосистема свя-
зывает в режиме онлайн учителей, 
учеников и их родителей. У нас же 
пока новости иного порядка: как ро-
дителям побороть систему нагласных 
поборов, а учителям дождаться обе-
щанного министром роста зарплаты. Фото president.gov.by
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 ЭКОНОМИКА

Вторая группа – работники по най-
му. С такими специалистами заклю-
чают договоры. Размер их зарплаты 
определяется тарифным соглашени-
ем, из нее вычитают, кроме налогов, 
взносы в пенсионный фонд, а также в 
фонды социального и медицинского 
страхования. После всех отчислений 
на руках у учителей, работающих по 
договору, остается приблизительно 
на 20 процентов меньше, чем у их 
коллег-чиновников.

К третьей группе можно отнести 
специалистов, пришедших к препо-
даванию, так сказать, со стороны: из 

других профессий. Например, они 
параллельно со своей специально-
стью изучали несколько семестров 
педагогику в университете или как-то 
были связаны со сферой образова-
ния. Таких учителей сейчас активно 
привлекают из сферы MINT (техни-
ческие и естественные науки, IT, ма-
тематика). Их зарплата ниже, чем у 
учителей из первых двух групп.

А еще в немецких школах царят со-
вершенно иные порядки. Юлия Плот-
никова, переехавшая в Германию из 
России, рассказала Deutsche Welle:

– Я завидую детям здесь: на уроках 
весело, все хотят отвечать, тянут руки. 
Совсем другая атмосфера – учитель 

не авторитарная персона. Дети могут 
подойти обнять. Конечно, есть разные 
учителя. Но таких, которые со сжаты-
ми губами весь урок вещают у доски, 
очень мало. Немецкие школы ушли 
лет на 50-70 вперед по уровню пре-
подавания. То, что я проходила в рос-
сийском университете как современ-
ную педагогику, в Германии называли 
историей педагогики.

Уж тем более невозможно пред-
ставить себе, чтобы в Германии 
учителей заставляли участвовать в 
избирательных комиссиях и фальси-
фицировать результаты голосования. 
Увы, кажется, у нас с немцами эта 
профессия имеет мало общего…

Учителя в Германии зарабатывают столько, 
что их белорусским коллегам лучше не знать

Вероника Белова

Известный экономист прогнозирует 
довольно негативный сценарий для 
белорусской экономики.

Сергей Чалый в своей передаче Экономика на пальцах 
проанализировал прогнозы экономистов и сделал свой 
вывод о перспективах Беларуси:

— Исследовательский центр ИПМ нарисовал свой очень 
серьезный прогноз. Там много разных цифр, но важнее все-
го общая тенденция. И вот в целом получается, что 5% — 
это позитивный, благоприятный сценарий. Все остальное 
– это либо состояние средней паршивости, либо совсем 
плохое. Но честно скажу, что предположения, из которых 
ИПМ делает свои сценарии, достаточно щадящие и более 
оптимистичные по сравнению с тем, что происходит.

По прогнозам наш ВВП (в следующем году) даже к 2% 
не имеет шансов подобраться, и в долгосрочной перспек-
тиве он будет снижаться. А при негативном сценарии он за-
гибается еще раньше… Правильно написала Ольга Лойко: 
экономике до финансового кризиса три шага. Причем из 
уст главы представительства Всемирного банка в Беларуси 
Александра Кремера, первый этап мы уже прошли. Потому 
что первый этап — это низкий рост и жизнь не по средствам.

Второй этап, по словам экономиста, это рост долго-
вых обязательств.

— И на конец зари – финансовый кризис, — отметил 
Сергей Чалый. — И ведь всегда же Всемирный банк у нас 
был самым оптимистичным по отношению к белорусской 
экономике. А теперь такая формулировка: «Минимизи-
ровать риски перехода от второго этапа к третьему». Не 
предотвратить, а минимизировать. То есть по сути нам 
говорят: мы все понимаем, но вы же сами ничего не дела-

ете, поэтому мы можем предложить вам лишь сценарий 
обезболивания. Это диалектика перехода из ниоткуда в 
никуда. Идет достаточно тревожный процесс.

Экономист напомнил: раньше была надежда, что рост 
экономики будет не компенсаторный, а настоящий.

— А потом выяснилось, что нет, так оно не работает, а 
за внешним благополучием отдельные органы в этом ор-
ганизме продолжают болеть, — сказал эксперт. — И посте-
пенно этот пессимизм начинает проявляться почти у всех. 
И даже в официальном журнале Минфина уже констатиру-
ют: как-то не смогли. Не получаются темпы этого роста.

Сергей Чалый отметил: что интересно, все это проис-
ходит на пике благосостояния.

— Я думаю, что нас все же ждет не финансовый кри-
зис, не какая-то острая фаза, как это было раньше, а мы 
просто спокойно перейдем в новую реальность, такое 
вот постепенное, достаточно  безнадежное эволюциони-
рование вокруг своих равновесных значений. Только эти 
значения будут все ближе к нулю. Такая вот стабильность, 
как на кладбище, — сказал экономист.

Чалый: «В Беларуси будет стабильность,  
как на кладбище»

Рисунок несет иллюстративный характер

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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Журналисты и эксперты задаются вопро- 
сом: как после встречи с советником прези- 
дента США можно было отправиться собирать 
арбузы в компании молодых девушек. Как?!

Напомним, что 29 августа в Минске прошла встреча Алек-
сандра Лукашенко с Джоном Болтоном. В тот же день глава 
Беларуси собрал на приусадебном участке урожай бахчевых.

Алексей Колб, эксперт по маркетингу и системному раз-
витию бизнеса, поразился в программе на Примусе:

– Правительство Беларуси получило шанс засветить-
ся в компании сильных мира сего. Это, безусловно, сто-
ило бы использовать. На этом можно было снизить цену 
государственных займов… Но весь эффект от такого хо-
рошего события был смазан новостями о том, что после 
встречи с Болтоном Лукашенко пошел собирать арбузы. 
В интернете полно фото, где президент в окружении мо-
лодых девушек кидает арбузы.

Алексей Колб считает, что советники главы Беларуси 
– «бездари»:

– На месте президента Беларуси я бы уволил своих 
пиарщиков… Его словно вымазали грязью, закидали ар-
бузными корками.

Удивленный увиденным, эксперт даже допустил, что 
против Лукашенко была применена хорошо спланирован-
ная провокация.

Недоумевает и журналист Виталий Цыганков.

– Усё ж цікава, якая піярская задачы выконваюцца гэтымі 
кавунамі, якія «мэсіджы» дасылаюцца шырокім народным 
масам? «Я такі круты альфасамец, што вакол мяне круцяц-
ца маладыя дзяўчыны мадэльнай зьнешнасьці»? Ну ня ве-
даю, – написал Цыганков. – Чаму нейкі піяршчык альбо сам 
Лукашэнка вырашыў, што гэтыя кадры могуць у народу вы-
клікаць штосьці іншае, акрамя злобы і раздражненьня?

Чаму апошнія гады як толькі нейкі канцэрт – дык Лу-
кашэнка сядзіць у атачэньні маладых дзяўчын? Гэта разьлік 
на тое, што нейкі рабацяга будзе глядзець на такія кадры і 
скажа сам сабе – «а наш яшчэ таго, нешта можа?» Пры ўсёй 
заяўленай патрыярхальнасьці беларускага грамадзтва мне 
не падаецца, што Лукашэнка тут набірае сабе нейкія пункты.

Ці гэта пераход да іміджу добрага дзядулі, якому ма-
ладыя дзяўчаты проста добраахвотна дапамагаюць, як 
калісьці цімураўцы ветэранам?

Кирилл Иванов

Зацепило! Несколько слов об откровениях 
Юрия Караева и Геннадия Давыдько.

— Все то, что есть в комментариях, в том числе на не-
зависимых изданиях, или даже на оппозиционных, я вни-
мательно читаю, пытаюсь понять и пропустить через себя 
градус настроений людей и общества, — объяснил жур-
налистам глава МВД Юрий Караев. И добавил:

— Я никогда не говорю: ой, там пишут обиженные или 
те, кому нечего делать. Или «диванные войска» — я никог-
да так людей не называю. Там пишут довольно грамотные 
люди. Их оценка для меня очень много значит, и я к ней 
прислушиваюсь.

Вопрос о том, стоит ли обольщаться этим признанием 
недавно назначенного министра, остается открытым. Как 
и то, почему главе ведомства приходится вычитывать ком-
ментарии, чтобы узнать градус настроений.

Фактом остается то, что новый министр смотрится 
предпочтительней не только на фоне своего предше-
ственника, но и рядом с другими государственными чи-

новниками. Например, по сравнению с бывшим пред-
седателем общественного совета при МВД Геннадием 
Давыдько, озвучившем идею о предоставлении доступа в 
интернет по отпечаткам пальцев.

«Тот случай, когда глава МВД выглядит адекватнее се-
натора» — такой комментарий может прочитать Юрий Ка-
раев на одном из независимых сайтов.

156437 ОБЩЕСТВО 6.09.2019

«Тот случай, когда глава МВД выглядит 
адекватнее сенатора»

156634 ЗАЦЕПИЛО! 13.09.2019

Фото TUT.BY и nn.by

Почему Лукашенко советуют уволить своих 
пиарщиков

156282 ПОЛИТИКА 1.09.2019

Фото пресс-службы главы Беларуси
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Инициатива Белорусского 
независимого профсоюза 
8-летней давности наконец 
нашла понимание и 
поддержку провластной 
ФПБ.

Беларусь готовится ратифициро-
вать Конвенцию Международной ор-
ганизации труда 1995 года N176 «О 
безопасности и гигиене труда на шах-
тах», о чем недавно в интервью заяви-
ла председатель «Белхимпрофсоюза» 
Светлана Клочек, сообщает belnp.org.

Ратификация конвенции являет-
ся гарантией того, что в дальнейшем 
нормы национального законодатель-
ства не смогут быть ниже установ-
ленных требований к безопасности 
работ на шахтах.

Именно с такой аргументацией 
еще в 2011 году БНП безуспеш-
но обращался к депутатам Пала-
ты представителей. Предложение 
подключиться к инициативе были 
направлены и в адрес «Белхимпро-
фсоюза». 

Тогда вместо поддержки из ла-
геря ФПБ последовал сарказм в 
виде статьи, где инициатива из 

Солигорска называлась «развле-
чением масс, вместо реальной ра-
боты».

Несмотря на все это, БНП на 
протяжении последующих лет про-
должал обращаться к депутатам, 
требуя ратифицировать Конвенцию 
МОТ.

Сегодня же Независимый профсо-
юз приветствует  решение, принятое 
в Минске, поскольку «данная норма 
укрепляет безопасность и условия 
труда для белорусских шахтеров, а их 
жизнь и здоровье основная ценность 
для БНП».

Евгений Федоров

Правозащитник рассказал, каким он видит 
будущее независимого профсоюза.

Правозащитник и член Совета независимого про-
фсоюза РЭП Андрей Стрижак выдвинет свою канди-
датуру на должность председателя организации. Это 
может произойти на съезде, который состоится в 
апреле.

В комментарии «Салiдарнасцi» он объяснил свое ре-
шение тем, что из-за преследования со стороны властей 
и соответствующих судебных решений многолетний гла-
ва профсоюза Геннадий Федынич не сможет выдвигаться 
на этот пост.

Правозащитник не исключил, что власти могут пойти 
на амнистию в отношении осужденных лидеров профсо-

юза – Геннадия Федынича и Игоря Комлика, однако пока 
«ситуация такая, какая есть».

– Если говорить о перспективах, как я вижу раз-
витие организации, то мы должны больше работать с 
молодежью. Мы видим, что молодежь сегодня боится 
слова профсоюз – и представляет, что это какая-то 
постсоветская структура, которая мало что может. Но 
профсоюз РЭП показал, что мы можем работать в этих 
условиях, быть на защите прав трудящихся и делать 
так, чтобы наниматель их соблюдал, – заметил Андрей 
Стрижак.

«Выходить из подъезда покурить запрещено». Феды-
нича ознакомили с режимом «домашней химии»

Также, по словам собеседника, профсоюз обращает 
внимание на проблемы белорусов, которые выезжают на 
заработки за границу:

– В таких странах, как Польша, Литва, Чехия – странах, 
в которых работает много белорусов, наше сотрудниче-
ство с местными профсоюзами будет расширяться. Мы 
хотим активно защищать белорусов, которые приезжают 
туда на работу.

Говоря о роли профсоюза во время предстоящей пар-
ламентской кампании, Андрей Стрижак напомнил, что 
«профсоюз – это не политическая организация».

– Мы в первую очередь преследуем интересы защиты 
работников. Но члены нашего профсоюза всегда активно 
участвуют в важных общественно-политических событиях 
в стране. Не исключаю, что кто-то из них будет участво-
вать в кампаниях кандидатов. Или же в качестве самих 
кандидатов.

Кроме того, РЭП всегда отстаивает позицию, что в 
программах кандидатов должны быть пункты об отмене 
Декрета №3, об улучшении прав работников. Это наша 
позиция. Мы будем напоминать всем кандидатам, что эти 
права должны соблюдаться, – подчеркнул Андрей Стри-
жак.

Стрижак выдвинет свою кандидатуру  
на должность главы профсоюза РЭП

Фото RFE/RL

Горняки дожали Минск

ПРОФСОЮЗЫ 9.09.2019
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Работники центрального 
детского парк им. М.Горького 
сообщили, что администра-
ция отказывается реагиро- 
вать на их жалобы о неисправ- 
ности и небезопасности 
аттракционов. Вместо того 
чтобы их чинить и соблюдать 
правила эксплуатации 
руководство парка наказыва-
ет дежурных. А тех, кто пыта- 
ется жаловаться — увольняют.

Особую тревогу, по словам работ-
ников, вызывает ситуация с самым из-
вестным аттракционом в парке — ко-
лесом обозрения высотой в 54 метра.

В начале сезона дежурные аттрак-
циона обнаружили, что во время и 
после дождя вода течет прямиком в 
электрощитовую колеса обозрения, в 
которой находятся датчики и провода.

«Напряжение там 380 вольт», —
поясняет один из работников.

Когда идет дождь колесо обозрения 
останавливают. По инструкции и гос-
стандартам аттракцион ещё два часа 
должен сушиться, но как рассказали 
работники парка, эти условия админи-
страция не разрешает соблюдать.

— Как только дождь закончился — 
последняя капля упала, приходит ме-
ханик и инженер и просто заставляет 
дежурных вытирать аттракцион тряп-
кой и запускать. Щитовая при этом вся 
в воде, датчики тоже. Провода в воде. 
Этот аттракцион посещают бабуш-
ки, дедушки, молодые люди, грудные 
дети, беременные женщины. Шутки с 
таким напряжением в 380 вольт плохи, 
— рассказывают работники.

В случае чрезвычайной ситуации 
платформа на которой стоит коле-
со обозрения из металла, сама кон-
струкция тоже. А как известно это хо-
рошие проводники.

Ещё в июле этого года работники 
парка зафиксировали на видео как 
вода течет в щитовую аттракцио-
на и отправили в Мингорисполком с 
просьбой помочь решить проблему:

— В результате в конце июля прие-
хала проверка и единственный вопрос 
работникам был — где вы кушаете? 
По техническим вопросам ничего не 
спрашивали. Позже приехал главный 
инженер Минскзеленстроя Бабив-
ский. После его визита инженер-э-
нергетик Завадский Ю.Ф., начальник 
парка Косевич Р.А. запретили дежур-
ным заходить в щитовую. Был якобы 
проведен ремонт, но как показывает 
практика ничего не изменилось: вода 
в щитовой как была так и осталась.

Единственный, кто получил раз-
решение входить в щитовую — ин-
женер-энергетик парка. Дежурные 
отмечают, что это прямое нарушение 
инструкции и потенциальная опас-
ность для посетителей и работников:

— Дежурный при неблагоприятных 
погодных условиях и чрезвычайных си-
туациях должен отключить аттракци-
он т.е. выключить именно рубильник, 
чтобы обесточить аттракцион и опо-
вестить администрацию парка. Полу-
чается, что руководство парка издало 
приказ, согласно которому и мы, и они 
нарушают установленную инструкцию.

Работники рассказывают, что тех, 
кто пытается сообщать о нарушени-
ях руководство начинает наказывать 
или предлагать уволиться.

— Даже когда аттракцион сломан 
руководство парка заставляет запу-
скать его вместе с людьми. Например, с 
аттракционом «Зодиак» была подобная 

ситуация. Он был сломан и дежурный 
отказался катать людей. Пришёл энер-
гетик и сказал, что всё равно нужно за-
пускать. Работник написал на энергети-
ка жалобу, но закончилась история тем, 
что уволили самого дежурного якобы за 
то, что он неправильно эксплуатировал 
аттракцион, — делятся работники.

Есть регламент для всех аттракцио-
нов — у них должен быть перерыв в ра-
боте. Однако руководство парка запре-
щает останавливать, например, колесо 
обозрения, чтобы не потерять прибыль.

— Этот регламент предусмотрен 
даже не для того, чтобы работник мог 
сходить на перерыв, а для того чтобы 
аттракцион отдохнул, остыл. В тече-
ние дня должно быть два перерыва по 
15 минут и один на полчаса. Это вре-
мя совпадает с перерывом у работ-
ников и обедом. Если работники за-
крывают аттракцион в свой законный 
перерыв приходит начальник парка и 
спрашивает зачем они это сделали.

Некоторые дежурные работают на 
аттракционе по одному, им также не 
разрешают закрывать аттракционы 
— соответственно люди не могут вы-
йти на перерыв.

«Работу аттракционов фактически 
не проверяют. Всё происходит фор-
мально. Приходит главный инженер, 
ставит свою подпись и всё — можно 
кататься. Почему никого не волнует, 
что могут пострадать люди?», — под-
водят черту работники.

Работники парка Горького бьют тревогу: 
«Сломанные аттракционы не чинят –  
заставляют запускать с людьми»
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Дмитрий Растаев

В газету позвонили из идеологического 
отдела и попросили «не издеваться над 
президентом».

До президентских выборов ещё далёко – именинный 
подарок в виде очередной «элегантной победы» това-
рищ Ермошина сделает нашему бессменному правителю 
лишь через год. Но предвыборная движуха уже началась.

Кандидат №1 начал ездить по регионам, и бойкие ру-
поры агитпропа трубят о небывалом народном энтузиаз-
ме, которым эти поездки якобы сопровождаются.

На «энтузиазм» тот, правда, без смеха не взглянешь. 
Фразы типа «Мы вас любим, ценим, уважаем, Александр 
Григорьевич!» местные жители, поди, целый день репети-
руют со штатными идеологами.

Узнать реальный уровень поддержки президента на-
родом вряд ли возможно после сворачивания деятель-
ности НИСЭПИ в августе 2016 года, но вприглядку можно 
сказать наверняка: число лукашенковских энтузиастов 
уже совсем не то, что раньше.

Рьяных фанатов главы государства сегодня встретить 
так же непросто, как человека, не юзающего мобильник 
или не сёрфящего интернет. Хотя ещё лет десять назад 
таких было немало – иные были готовы порвать «за Ры-
горыча». Теперь же, когда людей спрашиваешь, как они 
относятся к Лукашенко, те в мягком случае машут рукой, 
обречённо вздыхая «А кто, если не он?», в жёстком – вы-
дают такой обмолот ненормативной лексики, что хватило 
бы на три баттла Оксимирона с Гнойным.

Девальвации & деноминации, опустошающие кошель-
ки. Насаждение контрактной системы. Издевательские 
юрновации вроде «тунеядского» декрета или «закона об 
отсрочках». Армия, в которую идти страшнее, чем на войну. 
Милиция, которую боишься больше, чем бандитов. Суды, в 
которых не добьёшься правды. Телевидение, от которого не 
дождёшься правды. Магазины, где жутко смотреть на цены. 
Зарплаты, с которыми по магазинам особо не походишь.

Всё это – итоги 25-летнего правления нашего бессмен-
ного. Нужно быть полным зюзиком, чтобы после всех этих 
«достижений» искренне верить в его правоту и кричать 
«Александр Григорьевич, мы вас любим!». Общество, в 1994 
году сделавшее свой выбор на фоне растерянности и стра-
ха после распада СССР, постепенно пришло в себя, и по-
добный энтузиазм сегодня выглядит пародией в стиле КВН.

Есть у меня один знакомый, в 2000-е годы работав-
ший верстальщиком в небольшой газете. На досуге он 
развлекался тем, что в конце августа поздравлял с днём 
рождения «дорогого Александра Григорьевича». Оформ-
лял праздничную виньетку и завёрстывал её на страницу 
частных объявлений. Причём поздравление своё выпи-
сывал в гротескных, нарочито подобострастных выраже-
ниях, так что, читая его, вся редакция сходила на хохот.

От умного человека сарказм этих «поздравлизмов» не 
мог ускользнуть. Но местная власть долгое время не об-

ращала на них внимания – популярность президента в на-
роде тогда и правда была высока – мало ли кому вступило 
в голову петь ему оды на день рождения!

Внимание обратили ближе к 2010 году, когда стало 
ясно, что в реальности таких дурных уже няма. В газету 
позвонили из идеологического отдела и попросили «не 
издеваться над президентом». Уже тогда спонтанный, не 
санкционированный властями энтузиазм был подозрите-
лен – что же говорить о дне нынешнем. «Не умирает на-
род от любви к нам». Ох, как верно подмечено!

Хотя и сейчас ещё встречаются уникумы. В городе, где 
я живу, есть один занятный персонаж – поджарый мужичок 
лет шестидесяти с копной полинялых волос на макушке и 
хронической щетиной на впалых щеках. Иногда я встре-
чаю его в троллейбусе, где он выдаёт театр одного актёра 
– глядя куда-то в пространство, вещает «за Батьку». При 
этом реакция пассажиров мужичка не волнует: слушают 
его, не слушают – он всё равно лопочет как заведённый.

Еще в персональных энтузиастах Лукашенко сегодня 
ходят штатные идеологи, которым за любовь к президен-
ту платят деньги. Плюс какие-нибудь мифографы госСМИ, 
кропающие опусы, от коих веет совдеповской тухлятиной. 
Ах, да ещё стриптизёрши из Гродно. Ну, как бы и всё.

Остальные – по старой белорусской традиции – про-
сто притерпелись. Просто «мабыць так i трэба». Просто «а 
кто, если не он». Просто «абы не было войны». Шайбы так 
шайбы, арбузы так арбузы – лишь бы не «как в Украине»...

В телекамеру они вам наговорят и про «любимого пре-
зидента», и про «на что мы можем жаловаться, если всё 
хорошо». Но вернувшись домой, будут вздыхать, считая 
в кошельках последние гроши, качать головой, вспоми-
ная магазинные ценники, и кричать на детей-оболтусов: 
«Учите английский! А то так и останетесь в этом болоте».

Воли что-то изменить у них нет, но и обманывать себя 
они уже не хотят. Во всяком случае, в глубине души.

За 25 лет своего президентства из простого человека 
на должности Александр Григорьевич превратился в при-
родное явление, эдакую проруху-завируху, жить в кото-
рую сложно, но унять невозможно – можно лишь натянуть 
на уши шапку, чтобы в голову не надуло, хряпнуть для су-
греву и ждать весны. Тоже, впрочем, без особого энтузи-
азма. Но хотя бы с робкой надеждой.

Марш (не)энтузиастов:  
Растаев – о фанатах Лукашенко

  


